
Las colectividades que conforman el
Frente Amplio —Convergencia Social,
Revolución Democrática y Comunes—
tienen una meta por delante, aunque
sin mayores certezas todavía: confor-
marse como partido único. 

Hasta el minuto, una de las preocu-
paciones de los presidentes de las tien-
das oficialistas son los plazos para po-
der constituirse, teniendo en el hori-
zonte las elecciones municipales, comi-
cios en que la idea es presentarse como
una única colectividad. 

Las secretarías generales de los tres
partidos ya acudieron al Servel para co-
nocer qué es lo que estaba resolviendo
el organismo electoral respecto a los
plazos, instancia en la que les habrían
señalado que esta fusión debía ser antes
de la inscripción de las primarias muni-
cipales, en abril de 2024, fecha que no
estaba contemplada en el calendario
frenteamplista. 

Por tanto, a raíz de esta interpreta-
ción que estaría haciendo el Servicio
Electoral, los partidos del FA enviaron
la semana pasada un oficio al órgano li-
derado por Andrés Tagle, con el fin de
tener certezas administrativas de cómo
se realizará esta fusión, así como tam-
bién los plazos. 

Según conocedores de este docu-
mento, la respuesta debie-
ra ser otorgada durante los
primeros quince días de
diciembre, información
que, entre otras cosas, inci-
diría en la decisión política
respecto de cuándo se de-
be concretar formalmente
esta fusión. Todo esto, ide-
almente, respetando los pasos previos
que hasta el minuto están diseñados.
Actualmente, las tres tiendas se en-
cuentran liderando un proceso de con-
sulta interna para que los militantes se

manifiesten. Esto terminaría con un
plebiscito a principios de 2024, el cual
aún no tiene fecha, y según dicen cono-
cedores del tema, se definirá en base a lo
que responda el Servicio Electoral. 

De todas formas, las directivas con-
templan que se podrían dar tres escena-
rios de fechas: que la fusión tenga que

darse antes de abril, entre
abril y junio, o después de
junio. La segunda y tercera
alternativas son las que
acomodan al conglomera-
do y van en línea con lo que
tenían previsto. Aunque
recalcan que esto es mera-
mente por un asunto for-

mal, porque, en la práctica, ya están ac-
tuando en varias materias como un úni-
co partido. Ejemplo de aquello es lo que
ocurrió con los consejeros constitucio-
nales del Frente Amplio. 

Arista Comunes

Además del tema de los plazos, hay
otro factor que debe ser resuelto previo
a cualquier intento de fusión. Se trata de
los balances financieros de Comunes de
2021y 2022, los que habrían sido envia-
dos por la directiva liderada por Marco
Velarde al Servel. La colectividad se en-
cuentra a la espera de que el órgano
electoral termine de revisarlos.

Según fuentes del partido, el Servel
envió una parte de los balances a la fis-
calía, en colaboración con la directiva
del partido, ya que serían dineros cues-
tionados de la campaña para goberna-
dora por la Región Metropolitana de
Karina Oliva. 

Con todo, para que la conformación
del partido único funcione, los tres par-
tidos deben tener sus balances aproba-
dos por el Servel. 

Constitución del partido único:

Frente Amplio oficia al
Servel para que entregue
certezas administrativas 
y plazos para la fusión

Durante la primera quincena de diciembre podría haber alguna respuesta del
órgano electoral, dicen conocedores del documento. 
SOFÍA DEL RÍO 

El pasado 5 de octubre, los partidos del FA dieron inicio al proceso “Diálogos por la Uni-
dad”, que incluye la consulta a las bases sobre la opción de un solo partido.
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EL 10 DE ABRIL
Los partidos deben

inscribir las
candidaturas para las
primarias municipales.

El próximo martes, el recién designa-
do embajador chileno en Argentina, Jo-
sé Antonio Viera-Gallo (PS), tiene pre-
visto viajar a Buenos Aires para asumir
su nuevo cargo.

Coincidentemente y antes de ser de-
signado, Viera-Gallo ya expresó su vi-
sión sobre las relaciones entre ambos
países en el libro “Argentina/Chile:
En camino a una alianza estratégica”,
que saldrá de imprenta en los próxi-
mos días. En el texto —cuyas editoras
son María José Henríquez y Miryam
Colacrai, y que impulsa-
ron los ins t i tutos de
RR.II. de la Universidad
Nacional de Rosario y de
la Universidad de Chile,
además de la Adica—, el
exsenador escribió su vi-
sión en 17 páginas.

Aunque, cuando lo redactó, Javier
Milei aún no era electo Presidente, en su
texto Viera Gallo advierte que “la coo-
peración no se funda tanto en la afini-
dad circunstancial que pueda haber en-
tre los gobernantes de Argentina y Chi-
le, como en las razones de Estado que
compelen a la colaboración”. 

“Tareas comunes”

Viera-Gallo destaca iniciativas de am-
bos países, como la creación de la comi-
sión binacional Antártica o el comité
permanente de seguridad, tratados de
complementación económica y libre co-

mercio, y la colaboración entre Fuerzas
Armadas y policías. 

Pero advierte también desafíos pen-
dientes. Entre ellos, advierte: “No se
han mostrado avances significativos pa-
ra hacer realidad los túneles de Agua
Negra y Las Leñas”, como también que
“de gran relevancia es la conexión de fi-
bra óptica y la participación de Argenti-
na y Brasil en el proyecto de Cable
Transpacífico Humboldt que unirá
América del Sur con Oceanía y el Asia”.

Para resolver mutuamente necesida-
des, plantea que “se podría establecer
una práctica swap del agua entre regio-

nes chilenas y provincias
argentinas ubicadas en dis-
tintas latitudes y que re-
quieren agua que se en-
cuentra al otro lado de la
frontera (…) Chubut tiene
déficit de agua con graves

alteraciones de ríos y lagos. Aysén cuen-
ta con grandes reservas de agua dulce y,
a su vez, Coyhaique tiene graves pro-
blemas de contaminación por el uso de
leña para calefacción (…) Se debiera ex-
plorar la posibilidad de intercambio de
gas por agua. A su vez, la Región de Val-
paraíso podría acceder al agua de la
cuenca del río Las Cuevas”.

El nuevo embajador agrega que “en
las últimas dos décadas se ha hecho pre-
sente un desajuste entre las buenas rela-
ciones a nivel diplomático y un estanca-
miento de los vínculos económicos (…)
Es de esperar que el Mercosur evolucio-
ne y entonces pueda haber mayor sinto-
nía económica entre Chile y Argentina”.

Los trazó en libro que saldrá próximamente:

Los desafíos que advierte 
el embajador Viera-Gallo 
en la relación con Argentina

Fibra óptica, “gas por agua” y mayor sintonía
económica están entre sus lineamientos.
G. MUÑOZ

José Antonio Viera-Gallo, nuevo representante diplomático de Chile en Argentina.
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5 DE DICIEMBRE
Viera-Gallo viaja a

Argentina.

Mientras el Gobierno anuncia
un “giro radical” para enfrentar
la crisis en educación pública,
con la salida de Jaime Veas y el
nombramiento del socialista Ro-
drigo Egaña como nuevo encar-
gado (s) de la desmunicipaliza-
ción, ayer la comisión ad hoc del
Senado inició el análisis al proto-
colo de acuerdo que firmaron
para la aprobación de la partida
de Educación en la Ley de Presu-
puestos.

Más allá de lo que pase en los
Servicios Locales de Educación
(SLEP), hay otros reparos al pre-
supuesto del Ministerio de Edu-
cación (Mineduc), lo que revela
nudos críticos del sector. 

De hecho, académicos han
cuestionado el aumento de 4,2%
en los fondos para 2024 respecto
de los de este año, ya que no esta-
ría enfocado en las “reales prio-
ridades” del sistema. 

Por lo mismo, han planteado
la necesidad de definir una hoja
de ruta para abordar los proble-
mas que enfrentan, por ejemplo,
los jardines infantiles, cuyo pre-
supuesto no solo cayó respecto
de 2023, pasando de 7,7% a
7,2%, sino que representa un
menor porcentaje en la cartera. 

“Llama la atención la priori-
dad secundaria otorgada a la
educación preescolar, pese a la

importancia que tiene para el
desarrollo cognitivo y social de
los menores”, dice el rector de la
U. San Sebastián, Hugo Lava-
dos. 

Por otro lado, se ha cuestiona-
do que los recursos para la edu-
cación superior superen los $3
billones, y que su incremento ex-
plique los mayores fondos para
el Mineduc. Por ejemplo, solo la

política de la gratuidad aumenta
casi $282 mil millones.

En esa línea, Lavados dice que
“si no hay modificaciones a esa
política (de gratuidad), ese gasto
va a continuar subiendo. Y los
planteamientos sobre (la dife-
rencia) entre el arancel real y el
de referencia van a continuar”. 

Sobre gratuidad, además, un
análisis de LyD identifica que el

45% del mayor gasto en Educa-
ción irá a esa política de financia-
miento, pero solo un 0,8% a la
reactivación educativa. 

María Paz Arzola, coordina-
dora del Programa Social de
LyD, plantea que con el presu-
puesto “una vez más queda en
evidencia cuáles son las priori-
dades en educación, lo que la-
mentablemente no coincide con
las necesidades ni lo que es ópti-
mo socialmente”. 

La investigadora considera
que la reactivación y el mejora-
miento educativo general “es lo
más urgente”, pero “recibió un
aumento muy modesto de re-
cursos, mientras que la gratui-
dad de la educación superior ex-
plica gran parte del aumento to-
tal en el gasto”.

En ese sentido, añade que “es-
to habla de la envergadura de es-
ta política, que a la fecha no pa-
rece haber impactado positiva-
mente en el acceso a este nivel
educativo, mientras toda la evi-
dencia disponible muestra cuán
valioso es cada peso que se in-
vierte en educación temprana”. 

Similar mirada tiene Daniel
Rodríguez, director ejecutivo de
Acción Educar, quien postula
que el presupuesto “revela las
preferencias y prioridades del

ministerio, más allá de los dis-
cursos”, y que “la disminución
de los recursos de parvularia y el
exiguo monto destinado a la re-
activación solo confirman que
las prioridades siguen desaco-
pladas del discurso”. 

El subsecretario de Educación
Superior, Víctor Orellana, por el
contrario, defiende que “la polí-
tica de gratuidad ha tenido un
efecto de estabilización de la sa-
lud financiera del sistema y ha
permitido una mejor garantía en
el derecho a la educación”. 

La autoridad también señala
que el crecimiento del gasto en
gratuidad “se explica tanto por la
incorporación de nuevas institu-
ciones como por el crecimiento
regulado de la matrícula en las
ya adscritas”, y que “consideran-
do que el país ya destina global-
mente a la educación superior
una suma importante de recur-
sos, se requiere de una moderni-
zación tanto académica como de
financiamiento y gestión”.

Citarán a autoridades

Los senadores de la comisión
de Educación convinieron citar a
las autoridades del Mineduc pa-
ra el 11de diciembre, y así revisar
cómo se irá llevando a cabo cada

uno de los acuerdos del protoco-
lo firmado. 

Además, la senadora Yasna
Provoste (DC) sostuvo que un
informe del Centro de Políticas
Públicas de la U. Católica, que
fue solicitado por Mineduc en
2021, ya demostraba la crisis de
los SLEP, por lo que los legisla-
dores consideraron la necesidad
de realizar otra evaluación ex-
terna, como se pactó en el acuer-
do de la semana pasada.

Asimismo, sugirieron que las
propias autoridades den cuenta
de los informes que hay sobre la
Ley de Educación Pública para
tener certeza de todas las alertas
que se hicieron y los problemas
que arrastra el modelo. 

“Este informe (de la UC) esta-
blece todos los procesos críticos
y, además, señala que los munici-
pios no han cumplido. Esto lo tu-
vieron antes incluso que el infor-
me de la Contraloría”, criticó Pro-
voste, principalmente porque la
cartera tenía aquella información
desde principios de 2022.

“Son todas materias que va-
mos a tener que abordar con el
ministro Nicolás Cataldo (PC)
en la reunión del 11 (de diciem-
bre)”, recalcó el senador José
García (RN), quien preside la
comisión.

Tras el protocolo firmado para el Presupuesto 2024:

Educación suma nuevos
nudos críticos por escasos
recursos para jardines
infantiles y cuantiosos
fondos para gratuidad 

Expertos aseguran que no hay montos suficientes para primera
infancia, lo cual debe ser una prioridad para el sector. 
DIERK GOTSCHLICH REVISIÓN.— Los senadores de la comisión de Educación analizaron cumplimiento y plazos de los nueve puntos del

protocolo de acuerdo logrado con el Mineduc para la aprobación de las partidas de la cartera. 
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‘‘Queda en
evidencia cuáles son las
prioridades en
educación, lo que
lamentablemente no
coincide con las
necesidades ni lo que es
óptimo socialmente”.
..............................................................

MARÍA PAZ ARZOLA
INVESTIGADORA DE LYD

‘‘Llama la
atención la prioridad
secundaria otorgada a
la educación preescolar,
pese a la importancia
que tiene para el
desarrollo cognitivo y
social de los menores”.
................................................................

HUGO LAVADOS
RECTOR DE LA U. SAN SEBASTIÁN

‘‘Se requiere de una modernización tanto
académica como de financiamiento y gestión, para
que, sin retrocesos en gratuidad, podamos hacer un
mejor uso de los recursos públicos”.
........................................................................................................................................

VÍCTOR ORELLANA
SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR
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